
2011 年原水爆禁止世界大会に参加して（上） 

佐世保基地見学 

「米軍が海岸線の８割を支配する街 佐世保」 

 

今年も大阪の高校生の平和サークル「たこ焼きから

ピースを（通称たこピー）」のメンバーとともに長崎で

おこなわれた原水爆禁止世界大会に参加してきました。 

6 日の夕方、南港出発のフェリーで門司港に7 日朝

5 時半に到着、その後バスで佐世保の基地見学に行き

ました。 

佐世保の基地はアメリカ第 7 艦隊のすべてを動か

せる機能を持った、米軍の持っている補給基地の中で

も2 番目に大きな基地です。弾薬や燃料の補給、乗組

員の休養、艦船の補修などをおこなう機能を備えてい

ます。佐世保の海はリアス式の入り組んだ海岸線が続

き、豊かな漁業資源があり、神戸港の4 倍、横浜港の

2 倍の面積を持つ海です。しかしその8 割を米軍が支

配しています。山が海岸線のすぐ近くまで迫り平地は

少ししかありません。その一番よいところを米軍基地

がおさえているのです。見学した高校生が「佐世保に

米軍基地があるのではなく、米軍基地の中に佐世保が

ある」と思わずつぶやいたほどでした。 

2 年間で基地機能はよりいっそう強化されている 

私は、2 年前にも基地を見学しましたが、この2 年

間で基地機能がよりいっそう強化されていることがよ

く分かりました。第一に米軍基地及び米軍住宅の目の

前まで高速道路が延長されていました。これにより基

地の即応体制が強化されました。この高速道路は佐世

保の中心街まで延長するために莫大な用地買収費用が

かかったそうですが、すべて日本の予算でつくられま

した。第二に強襲揚陸艦エセックスの港が新設されて

いました。強襲揚陸艦エセックスは沖縄の海兵隊や普

天間基地のヘリを載せ侵略戦争の最前線に派遣される

艦船です。また、最前線の指揮艦としての機能を持ち、

さらに前線で傷ついた兵士を治療するための病院機能

を持つ船です。2004年に沖縄国際大学に墜落したヘ

リは、イラクに派遣のためこの船に向かう途中に事故

を起こしました。また、イラクのファルージャでの作

戦を指揮し、住民の大虐殺を行い、その時死亡した

50 人の米軍兵を運んできたのもこの船だったそうで

す。この船の補修整備を円滑に進めるために港を新設

しました。たった2 年間でも佐世保の米軍基地でこの

ような変化が起こっていることを目の当たりにして大

変な驚きを感じました。 

今後さらに佐世保の基地機能強化の計画があること

も説明を受けました。前畑地域にある弾薬庫は旧日本

軍の施設を引き継いだものですが、民家からわずか

70 メートルしか離れていません。阪神大震災や沖縄

での少女暴行事件が起こった95 年、この地区でも大

きな基地撤去運動が起こり、日本政府は佐世保の針尾

地域に移転することを決定しました。この機に乗じて

米軍は針尾基地の改修を要求し、水深15 メートル以

上の港を作り、原子力空母が横付けし弾薬補給ができ

るようにすることを日本政府に認めさせました。また、

赤坂地区にある貯油施設の中に原子力空母から出る核

廃棄物を貯蔵できる施設が秘密裏につくられているこ

ともあるジャーナリストの調べで分かってきています。

昨年広島へいったときも岩国基地を見学し、その基地

機能が強化されてきていることを知りました。そして

今回の佐世保での実態を知るにつけ、日本の米軍基地

は質的に変貌を遂げ、平和を脅かす存在へとなりつつ

あることを学びました。 

米軍は 64 億円の支援をおこない 1822 億円の思

いやり予算受け取る 

東日本大震災に対し佐世保基地のエセックスもマレ

ーシアでおこなっていた演習を取りやめ急きょ支援物

資と沖縄の海兵隊を乗せ救援活動に参加しました。米

軍はこの「友達作戦」で64 億円の支援をおこなった

そうです。しかしその働きにより、1822 億円の思い

やり予算を手に入れたわけですから安いものだったよ

うに思います。さらに福島原発の事故を受け、米軍に

とっては初めての放射能の下での演習をおこなうこと

ができたと米軍関係者は評価を行い、市ヶ谷、横田、

仙台で日米共同の指揮所を開設しアメリカの世界戦略

に日本の自衛隊を組み込むための道が開けたと評価を

しているそうです。 

日常マスコミでは報道されない内容についていろん

なことが分かって私にとっても高校生にとっても大変

勉強になる基地行動でした。現地に行って見てくると

いうことは、違った角度から物事をとらえ、実感とし

て現実をとらえる上で大変教育的にも意義ある行動だ

と再認識しました。 
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